

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MIERCOLES 9 DE NOVIEMBRE DE 1808.

---

---

*San Teodoro Mártir.*

---

---

*Concluye el capítulo de Zaragoza.*

En el muro antiguo de la ciudad, cerca del molino del aceite, se está trabajando en una muralla y batería de quatro cañones. A este molino, por ser uno de los puntos mas débiles, le dió el enemigo repetidos abances, y lo hizo con desesperada rabia y furor el día 2 de julio, en que nuestro General mató á un General de división, que se retiraba herido en un muslo de un cañonazo á metralla, que disparó el sargento de artillería Francisco Magrin; el qual ha atendido con toda vigilancia y destreza al servicio de esta batería en el discurso del asedio; quedando superior á todo elogio su comandante D. Francisco Milagro, que en tan repetidos ataques nunca presentó al enemigo la mas remota ocasión de penetrar en la ciudad por esta parte; y en el mencionado día 4 de agosto estaba determinado á morir, aunque quedase solo, antes que abandonar el punto, cuya defensa se le habia encomendado: y en esta heroica resolución lo imitaron para gloria de nuestra ciudad los parroquianos de la Magdalena y San Miguel, que defendian aquella batería á las órdenes de tan benemérito Oficial.

Siendo el Monte-Torrero un puesto tan importante que domina la ciudad, se ha puesto el mayor cuidado en fortificarlo. Hasta ahora se ha erigido una nueva batería de 8 cañones en una altura llamada *Buenavista*, distante un quarto de hora del embarcadero; la qual podrá facilmente impedir el paso al enemigo por la Casa-blanca, imposibilitándole el intentar ningun ataque por aquel punto, que está muy próximo al camino real: y lo

que acabará de perfeccionar la defensa de Torrero, será el fortín que se ha de construir en un llano que corona aquel montecillo, al poniente del puente de América, con dos baterías accesorias, la una en la quinta llamada de *Torrero*, y la otra en el molino de Cuellar.

La víspera del día de nuestra Santísima Protectora y Madre del Pilar, se publicó en esta ciudad por bando público un privilegio para sus veciaos, que tan heroicamente supieron defenderse, tanto los que ahora existen, como los que en adelante fueren, para que por ningún Tribunal, ni por causa alguna (excepto las de lesa Magestad divina ó humana) se les pueda imponer pena alguna infamatoria: cuyo privilegio será perpetuo, irrevocable, y trascendente á todos los ciudadanos de qualquier clase, edad, sexo y condicion que sean; tomándose nota de ello para su cumplimiento á la Real Audiencia, Sala del Crimen y Ayuntamiento de esta ilustre Ciudad. (*Gazeta de Zaragoza*.)

## NAVARRA.

*Corella 5 de octubre.*

En una carta que un Oficial de nuestros ejércitos escribe á un amigo, le dice lo siguiente.

» Anoche entramos en esta ciudad, siendo un chiste salir de Castilla la vieja, almorzar en Aragon y comer en Navarra. Estamos una legua del Ebro, y situados los ejércitos de los Señores Llamas, Castaños y Villaba en tal disposicion, que formamos en estos pueblos un arco de 270.<sup>o</sup> ocupando el punto centrico el de los franceses, á quienes esperamos cierre ó tenga cerrado el del Señor Palafox: de forma, que en un terreno de algunas 15 leguas de diámetro, estamos sobre 2000 hombres: asi pues, aunque ignoramos las máximas de los Generales, se dexa ver que no pueden ser otros, que dar el ataque muy pronto: Dios nos dé victoria, pues espíritu no nos falta. Esta noche hemos estado sobre las armas, se reforzaron las avanzadas con caballería y mas infantería, por haber oido ayer tarde un tiroteo, que segun dicen, fue procedente, de que Meneses y otros (que nos echaron delante dos dias hace) se atrevieron á pasar el Ebro, y chocar con las avanzadas francesas; pero no se confirma sea esta sola la causa.

*Correo de Murcia de 8 de octubre.*

El día 5 de este mes llegó á esta ciudad Vicente Ganbun.

procedente de Malta, su patria, desde donde ha venido con una  
esquadra inglesa, que salió de aquel Puerto habrá 50 dias, y le  
acompañó hasta Mahon. En varios buques y transportes traia 150  
hombres; los 100 ingleses, y los 50 malteses, con oficiales de su  
nacion, cada una de las tropas. En las conversaciones que tuvo,  
oyó decir que su direccion era á Tarragona para desde alli mar-  
char al sitio de Barcelona. Observó la buena armonia, y el zelo  
con que deseaban llegar al socorro de la justa causa de los espa-  
ñoles. Los vió salir con rumbo para este destino, segun reflexio-  
na en los dias 8 ó 9 del mes pasado, que fue quando se retiró  
para Cartagena, con destino á Mazarron, á donde pasa á hacer  
un cargamento de esparto.

La ingenuidad de este hombre, su buen porte, y la atesta-  
cion de muchas personas de este pueblo, que lo conocen, y lo dan  
por hombre veraz, hacen creible esta noticia, que si fuese cierta,  
es de mucho consuelo para la Cataluña, y sigue dando una idea  
de la proteccion que tan beneficentemente está dispensando Dios á  
nuestras armas, y que quiere triunfemos de su enemigo, y nues-  
tro, cuyas ideas son abolir los derechos de los Pueblos, borrar la  
independencia de las Naciones, y atacar la seguridad de los Tro-  
nos.

*Vich 22 de setiembre.*

Segun las cartas recibidas por este correo llegan á 200 hom-  
bres las tropas que se reunirán en este Principado de las divisi-  
ones de Portugal, Reding y Lazan: entre ellas se cuentan 20 ca-  
ballos.

*Tarragona 26 de octubre.*

Desembarcaron 3700 hombres de las tropas españolas que ha-  
bia en Lisboa, y entre estos Zapadores, Artilleros y Soldados de  
caballeria sin caballos, y Granaderos de Castilla: trae ademas el  
convoy ingles 220 fusiles, un millon y mas de cartuchos, y otras  
municiones.

*Zaragoza 29 de octubre.*

Ayer entraron en esta ciudad 90 murcianos, que vienen á  
nuestro ejército: todos arrogantes jóvenes. Esta ciudad está forti-  
ficada de modo, que si antes no pudieron los franceses en dos me-  
ses de sitio conquistarla, ahora no la conquistará todo el poder  
de Francia.

Bilbao 30 de octubre.

Carta.

Dos días ha que nuestro ejército se está batiendo con el enemigo sobre las alturas de Durango, que es el punto que ocupan después de haberlos sacudido de Zornosa; de modo que desalojados de este punto ya no tienen otro hasta Vitoria; pero ya el ejército de la izquierda no se les saca de encima, aunque marchen al infierno. Los Voluntarios nuestros venidos del Norte hacen proezas. Ayer mataron 9 franceses á la bayoneta en una avanzada. No hay quien contenga estos valerosos guerreros; tambien cogieron 5 prisioneros de á caballo. Son las seis de la tarde, y acaba de llegar la noticia de que los Voluntarios de Navarra, y el primero de Cataluña, que vino de Fionia ya están sobre el puente de Durango batiendose con el enemigo que está dentro, y que aseguran nuestros bravos guerreros que esta noche habian de dormir en Durango, no obstante que acaban los gavachos de recibir un refuerzo de 80 hombres: en fin se prepara un ataque general sobre Vitoria, y nuestro ejército va arrinconando brillantemente al enemigo. Ayer entró el segundo batallon de Voluntarios de Barcelona con fuerza de 1200: es gente arrogante. Hoy hicieron el ejercicio en la alameda de tres modos, á saber: á la francesa, á la alemana y á la española con mucha destreza, y trahen una música asombrosa.

Coruña 9 de noviembre.

Ante ayer desembarcó en este puerto S. E. Lord Paget, general de caballería, y teniente general de los ejércitos de S. M. británica. Ayer entró en este puerto la primera division de barcos de transportes, que conducen 50 soldados de caballería á las órdenes de aquel bizarro general: consta de 70 transportes, y de igual número las otras dos divisiones, que se esperan.

Salió de esta ciudad ante ayer el real regimiento Escocés, y desembarcó el regimiento del Indostan.

CON LAS LICENCIAS NECESARIAS

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto